

Julio - Agosto 2025 | Número 184 – Año XVIII

Sumario

Noticias de la Unión Europea

- > La Unión Europea presenta dos estrategias para reforzar la preparación frente a las crisis y la seguridad sanitaria
- > EPHA lamenta la reducción de las ayudas para la sociedad civil en el programa de trabajo EU4Health 2025
- > Recomendaciones para garantizar el suministro de inmunoglobulinas anti-D
- > La industria farmacéutica europea alerta de que los aranceles a fármacos pondrían en riesgo a los pacientes
- > Europa analiza la situación de la gripe aviar y rastrea posibles vías de propagación

Noticias de países europeos

- > **Finlandia:** Los farmacéuticos muestran en el Senado su papel en el fomento de la adherencia terapéutica
- > **Irlanda:** Los delitos experimentados por las farmacias siguen aumentando
- > **Austria:** Farmacias alerta durante el periodo estival
- > **Finlandia:** Dudas sobre interacciones, la consulta más habitual en las farmacias
- > **Países Bajos:** Propuestas de los farmacéuticos a los partidos que comparecen a las elecciones generales

Noticias internacionales

- > **Australia:** Las farmacias se ofrecen para incrementar la participación en los cribados de cáncer colorrectal
- > **México:** Alerta de faltas de medicamentos oncológicos
- > **Perú:** Alertan de riesgos de consumo de medicamentos con publicidad engañosa

Noticias de la Unión Europea

Comisión Europea

La Unión Europea presenta dos estrategias para reforzar la preparación frente a las crisis y la seguridad sanitaria

La Comisión Europea ha puesto en marcha dos iniciativas en el marco de su agenda de Preparación de la Unión Europea (UE): una Estrategia de almacenamiento de reservas de la UE y una Estrategia de contramedidas médicas. Ambas iniciativas están diseñadas para mejorar el acceso de los ciudadanos, las empresas y las economías a los bienes esenciales, garantizando en todo momento la continuidad en su disponibilidad y de los suministros médicos vitales, en particular en momentos de crisis como grandes apagones energéticos, catástrofes naturales, conflictos o pandemias.

La Estrategia de almacenamiento de reservas de la UE está concebida para garantizar bienes esenciales, como alimentos, agua, petróleo, combustible y medicamentos, en caso de crisis. Es el primer enfoque global de la UE en materia de almacenamiento. Entre las medidas fundamentales de la Estrategia de almacenamiento de reservas figuran:

- establecer una red de almacenamiento de la UE con los Estados miembros para compartir las mejores prácticas, coordinar las existencias y elaborar recomendaciones conjuntas;
- detectar lagunas o duplicaciones en las existencias mediante el intercambio de información y el refuerzo de la cooperación entre los Estados miembros;
- ampliar las reservas a escala de la UE para colmar las lagunas en bienes esenciales, con el apoyo de iniciativas como rescEU para equipos médicos, refugios, generadores, etc.
- mejorar el transporte y la logística para una respuesta rápida ante las crisis;
- promover la cooperación civil-militar y las asociaciones público-privadas e internacionales para maximizar el uso eficiente y rápido de los recursos.

Fortalecer la preparación ante las crisis sanitarias

Con el aumento de los brotes de enfermedades y la creciente resistencia a los antimicrobianos —exacerbados por el cambio climático, el deterioro de la biodiversidad y de los ecosistemas y los retos geopolíticos—, la Estrategia de contramedidas médicas pretende acelerar el desarrollo, la producción, el despliegue y la accesibilidad de soluciones médicas vitales. Las acciones clave de esta estrategia son, entre otras, las siguientes:

- promover vacunas de próxima generación contra la gripe, nuevos antibióticos para hacer frente a la resistencia, antivirales para enfermedades transmitidas por vectores;
- impulsar la inteligencia y la vigilancia mediante el desarrollo de una lista de la UE de contramedidas médicas prioritarias, hojas de ruta de preparación y sistemas de vigilancia de las aguas residuales de la UE y mundiales;
- acelerar la innovación a través de un acelerador de contramedidas médicas, centros de I + D y la ampliación del programa de inversión de la HERA;
- mejorar el acceso y el despliegue de medicamentos mediante la adquisición conjunta y el apoyo a laboratorios listos para su uso;

En conjunto, estas estrategias marcan un paso clave hacia una respuesta europea más proactiva ante futuras crisis.

(Fuente: Estrategias de almacenamiento y contramedidas médicas de la UE)

EPHA lamenta la reducción de las ayudas para la sociedad civil en el programa de trabajo EU4Health 2025

La Alianza Europea para la Salud Pública (EPHA) en un comunicado lamenta profundamente la decisión de la Comisión Europea de eliminar las subvenciones de funcionamiento para la sociedad civil del programa de trabajo EU4Health 2025. Para la asociación de pacientes, este hecho sienta un precedente grave y peligroso no solo para las ONG dedicadas a la salud, sino también para los ciudadanos y la democracia en Europa.

La confirmación definitiva de la Comisión, emitida a finales de julio, deja a 30 ONG dedicadas a la salud —que representan a miles de pacientes, profesionales sanitarios y comunidades— sin el apoyo operativo básico que esperaban recibir. A pesar de haber firmado acuerdos marco de colaboración plurianuales con la Comisión, estas organizaciones han entrado en la segunda mitad del año sin comunicación alguna y sin financiación para actividades estructurales.

Para la EPHA, esto ha supuesto una reducción del 40 % de su personal. La ausencia de subvenciones de funcionamiento también ha supuesto la paralización de proyectos, la cancelación de reuniones y, lo que es más importante, la ruptura de la continuidad del apoyo a las personas y a la salud pública.

(Fuente: EPHA Statement removal of operating grants from the EU4Health 2025 Work Programme)

Recomendaciones para garantizar el suministro de inmunoglobulinas anti-D

La Agencia Europea del Medicamento (EMA) y la red de Jefes de Agencias de Medicamentos (HMA), a través del Grupo Directivo Ejecutivo sobre Escasez y Seguridad de los Medicamentos (MSSG), han recomendado a los Estados miembros de la UE que creen planes para garantizar el suministro de inmunoglobulinas anti-D en la UE, guiados por los aspectos de seguridad, legales, éticos y normativos pertinentes. Esta es una de las recomendaciones para hacer frente a las vulnerabilidades en la cadena de suministro. El MSSG recuerda que estos medicamentos representan el único tratamiento para la prevención de la inmunización Rh durante el embarazo.

Además, se recomienda que los países deben apoyar el desarrollo y la validación de alternativas a estos medicamentos a través de la investigación y la financiación, y crear directrices de priorización para gestionar la escasez. Además, deberían poner en marcha campañas de comunicación para aumentar la concienciación sobre la obtención de plasma para el desarrollo de medicamentos derivados del plasma, como las inmunoglobulinas anti-D.

También se anima a la Comisión Europea a identificar medidas para garantizar la continuidad del suministro de estos medicamentos y apoyar y coordinar las actividades de los Estados miembros. Además, podrían aprovecharse las medidas políticas establecidas en la propuesta de Ley de Medicamentos Críticos, como la contratación conjunta de servicios de fabricación para establecer o aumentar el suministro de estos medicamentos a la UE.

(Fuente: Strengthening supply chain of anti-D immunoglobulins | European Medicines Agency (EMA))

La Efpia ve “implicaciones inciertas” para el sector tras el acuerdo comercial con EE.UU

La Unión Europea y Estados Unidos alcanzaron el 27 de julio un esperado acuerdo comercial que evita la imposición de un arancel generalizado del 30% por parte de EE. UU., previsto para el 1 de agosto. El pacto, anunciado tras una reunión entre la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el presidente estadounidense, Donald Trump, introduce un arancel uniforme del 15% que afecta, entre otros productos, a los fármacos.

La Federación Europea de la Industria Farmacéutica (Efpia) ha asegurado que continúa revisando los anuncios sobre el acuerdo comercial entre la UE y EE. UU., ya que, según explican en un comunicado, las implicaciones clave para el sector farmacéutico “siguen siendo inciertas”. “Los aranceles sobre los medicamentos son un instrumento contundente que interrumpirá las cadenas de suministro, afectará la inversión en investigación y desarrollo y, en última instancia, perjudicará el acceso de los pacientes a los medicamentos a ambos lados del Atlántico”, asegura la Efpia en un comunicado en el que exhibe una postura similar a la de la mayoría de líderes europeos.

Según se indica desde la federación, “si el objetivo es asegurar la inversión farmacéutica en investigación, desarrollo y fabricación, reequilibrar el comercio y garantizar una distribución más justa de la financiación de la innovación farmacéutica global, existen medios más eficaces que los aranceles que impulsarían, en lugar de obstaculizar, los avances globales en la atención al paciente y el crecimiento económico”.

(Fuente: La Efpia ve “implicaciones inciertas” para el sector tras el acuerdo comercial con EE.UU)

Europa analiza la situación de la gripe aviar y rastrea posibles vías de propagación

La migración estacional de aves silvestres y la importación de determinados productos estadounidenses, como los que contienen leche cruda, podrían ser posibles vías de introducción en Europa del genotipo de gripe aviar altamente patógena (IAAP) que afecta actualmente a las vacas lecheras de EE.UU., según un nuevo informe publicado por la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria (EFSA).

Los científicos de la EFSA destacan que las escalas europeas clave con congregaciones de aves de alta densidad, como Islandia, Gran Bretaña, Irlanda, Escandinavia occidental y grandes humedales como el Mar de Wadden en las costas holandesa, danesa y alemana, serían lugares útiles para la detección temprana del virus durante la migración estacional de las aves silvestres.

El informe también aborda la posibilidad de que el virus se introduzca en Europa a través del comercio, concluyendo que la importación de productos con leche cruda procedentes de las zonas afectadas de EE.UU. no puede excluirse por completo y, por tanto, podría ser una posible vía.

(Fuente: Bird flu: EFSA analyses situation in US and tracks possible routes of spread | EFSA)

Noticias de países europeos

Finlandia

Los farmacéuticos muestran en el Senado su papel en el fomento de la adherencia terapéutica

El 28 de julio de 2025 se celebró en el Senado de la República de Polonia la segunda reunión del Equipo Parlamentario para la Adherencia. En el encuentro participaron representantes del Ministerio de Salud, del Senado, organizaciones de pacientes, médicos y farmacéuticos, y del e-Health Center. Durante la reunión se destacó que la intervención de los farmacéuticos es sumamente importante, pero para que sea efectiva es necesario que puedan acceder a los datos de los pacientes para la implementación efectiva de proyectos que promuevan la adherencia. Con el fin de continuar avanzando para atajar el problema del abandono de los tratamientos, se crearon tres equipos de trabajo en los que los farmacéuticos tendrán un papel activo, co-creando e implementando soluciones específicas destinadas a mejorar la calidad de la atención sanitaria en Polonia.

(Fuente: nia.org.pl/my-farmaceuci-aktywnie-zaangazowani-w-dzialania-na-rzecz-poprawy-adherencji-terapeutycznej/)

Irlanda

Los delitos experimentados por las farmacias siguen aumentando

Las farmacias continúan experimentando niveles de delincuencia sin precedentes, hasta el 89% de ha sido víctima de actividades delictivas en los últimos 12 meses, según la última Encuesta sobre Delitos realizada por la Unión Farmacéutica de Irlanda (IPU). Estos datos confirman un aumento continuo en el nivel de delincuencia experimentado por las farmacias en los últimos años.

La Encuesta sobre delitos de la UIP 2025 recibió respuestas de 230 farmacias de toda Irlanda y obtuvo los siguientes hallazgos clave:

- El 89% de las farmacias fueron víctimas de delitos en los 12 meses anteriores.
- El 94% de ellos había experimentado dos o más incidentes, y el 28% había experimentado 10 o más incidentes.
- El 59% de las farmacias informaron de la actividad delictiva repetida por parte de la misma persona.
- El hurto en tiendas fue el delito más común, representando el 96% de los delitos denunciados. Sin embargo, las redadas, el fraude y el robo son frecuentes.
- En el 14% de los incidentes, el agresor tenía un arma, que incluía una pistola, un cuchillo o una jeringa.

El 64% de las farmacias aumentaron su gasto en seguridad en el último año. El gasto medio anual en seguridad para las farmacias se estima ahora en 5.300 euros, y el 65% confía en las empresas de seguridad profesionales para obtener orientación.

(Fuente: 'Crimes experienced by pharmacies continue to rise - IPU')

Austria

Farmacias alerta durante el periodo estival

La Cámara Farmacéutica de Austria recuerda estos días que las enfermedades no tienen horarios de apertura y no se adaptan a las vacaciones de verano. "Mientras que otros centros de salud están cerrados durante los meses de verano debido a las vacaciones, los más de 7.000 farmacéuticos están disponibles durante todo el año con experiencia y asesoramiento personal para síntomas menores y mayores", recuerdan los farmacéuticos. "Hasta 600,000 personas acuden a una de las 1,470 farmacias locales todos los días porque tienen un problema de salud y necesitan ayuda. Sin concertar una cita ni esperar, los farmacéuticos resolvemos estos problemas prácticamente las 24 horas del día", resume Gerhard Kobinger, vicepresidente de la Cámara Farmacéutica de Austria.

(Fuente: Österreichische Apothekerkammer: Apotheken Urlaubszeit)

Finlandia

Dudas sobre interacciones, la consulta más habitual en las farmacias

¿Es el medicamento compatible con otros medicamentos o enfermedades que estoy tomando?", con diferencia, la pregunta más frecuente (79%) sobre los medicamentos en las farmacias. Así se desprende de una encuesta realizada por la Asociación de Farmacias Finlandesas en la que se estudió las dudas más habituales de los usuarios de las farmacias. Un total de 235 farmacéuticos, es decir, casi el 40% de los farmacéuticos de todo el país, respondieron a la encuesta.

La segunda pregunta más común (44%) relacionada con la medicación es: ¿Puedo tomar la medicación con alimentos?; mientras que la tercera duda más habitual (40%) es sobre los efectos adversos de los medicamentos. En la encuesta, se pidió a los encuestados que eligieran las tres preguntas más comunes relacionadas con los medicamentos.

(Fuente: Apteekkikysely: Tätä asiakkaita kysyvät eniten apteekkeissa | Suomen Apteekkariliitto)

Países Bajos

Propuestas de los farmacéuticos a los partidos que comparecen a las elecciones generales

La asistencia farmacéutica en Países Bajos se enfrenta a grandes desafíos, desde la escasez persistente de medicamentos, la falta de personal cualificado o una financiación adecuada. El 27 de junio, la Real Asociación Farmacéutica de Países Bajos (KNMP) envió una carta a los comités de programa de los distintos partidos políticos, con las propuestas de la profesión para desarrollar una atención farmacéutica preparada para el futuro. En el escrito, los farmacéuticos, enfatizan en estos tres retos así como en el papel crucial del farmacéutico y hacen propuestas concretas para mejorar la asistencia sanitaria.

La KNMP se muestra convencida de que la inclusión de estos temas en los programas electorales de los partidos políticos es esencial para un sistema sanitario preparado para el futuro, accesible y eficiente para todos los holandeses.

(Fuente: KNMP presenteert visie op toekomstbestendige farmaceutische zorg aan politieke partijen)

Noticias internacionales

Australia

Las farmacias se ofrecen para incrementar la participación en los cribados de cáncer colorrectal

Con las tasas de detección del cáncer colorrectal por debajo del objetivo, el Gremio de Farmacia de Australia ha solicitado una reforma urgente que permita incorporar la participación de los farmacéuticos comunitarios y aumentar así la participación de la población diana. Según el *National Bowel Cancer Screening Report (NBCSP) Monitoring Report 2025*, sólo el 41,7% de los australianos de 50-74 años completó su prueba de detección gratuita en 2022-23, muy por debajo del objetivo del 55%. A pesar de que 6 millones de australianos fueron invitados a participar en el Programa entre el 1 de enero de 2022 y el 31 de diciembre de 2023, casi 6 de cada 10 no devolvieron su prueba de detección gratuita del cáncer de intestino.

(Fuente: <https://retailpharmacymagazine.com.au/calls-to-leverage-pharmacies-in-bowel-cancer-screening/>)

México

Alerta de faltas de medicamentos oncológicos

El desabastecimiento de medicamentos oncológicos se ha agudizado en Jalisco (México) en 2025. En lo que va del año, el Gobierno Federal sólo ha surtido el 13 por ciento de las claves de medicamentos contra el cáncer que debe entregar al estado, reveló el titular de la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), Héctor Raúl Pérez. “No se ha regularizado el número de claves y el porcentaje de abasto de medicamentos que provienen de la Federación. Los fármacos que particularmente recibe el estado son oncológicos, tanto para la población infantil como para adultos”. El pasado 9 de junio, El Informador de México informaba de faltas de medicamentos como Anastrozol, Exemestano, Letrozol, Capecitabina y Temozolamida, esenciales para diversos tipos de cáncer.

(Fuente: *Cáncer: Se agrava desabasto de medicinas | El Informador*)

Perú

Alertan de riesgos de consumo de medicamentos con publicidad engañosa

El Ministerio de Salud de Perú (Minsa) ha lanzado una alerta sobre los peligros asociados al consumo de medicamentos influenciado por la publicidad engañosa. Según especialistas de la Dirección General de Medicamentos, Insumos y Drogas (Digemid), esta práctica aumenta el riesgo de complicaciones de salud y promueve la automedicación, un fenómeno que se agrava por la circulación de información irregular en medios de comunicación y redes sociales. Elizabeth Valle, coordinadora del Área de Control Publicitario de Digemid, señaló que “consumir medicamentos motivado por los anuncios puede exponer nuestra salud a riesgos, debido a que, al adquirir productos a los que se les atribuye propiedades terapéuticas que no poseen, no solo nos exponemos a sufrir efectos adversos, sino que también podrían agravar nuestra enfermedad”.

(Fuente: <https://www.infobae.com/advierde-de-riesgos-de-consumo-de-medicamentos-publicidad-enganosa/>)